



## Los sucesos del campo

### Chaléy, resposa

Corta ha sido la ausencia del Chaléy. Este triste rifeño está ya en la harca. Anteanoche se reintegró á ella, escoltado por siete jinetes de Beni-Bu-Yagi.

Vereamos qué trama y si con su presencia sale la harca de la inactividad en que vive.

### Idea feixa

Desde hace varios días, trabajan en las obras del ferrocarril buen número de reservistas casados con hijos, que perciben un jornal diario de once reales.

La idea que se debe al General Tovar, ha sido muy bien recibida por los interesados y contribuirá al adelantamiento de las obras.

### Los frajanes

La pasada noche se creía inminente un ataque de la harca á los frajanes. Estos celebraron junta, acordando resistir mientras pudieran y en último término internarse en nuestro territorio. Las mujeres y niños se hallaban preparados para efectuarlo, tan pronto sonara el primer disparo.

Frajana reunió trescientos fusiles y estuvo á la expectativa hasta el alba.

Caso de que el ataque se realice, les ayudarán sus correligionarios de la policía.

La harca habrá escrito varias cartas que rompieron sin leerlas.

### El pozo de las moras

Los turistas que suben á Camellos se detienen en la carretera frente al pozo llamado de las moras. En él, las mujeres y hijas de los refugiados, llenan los pañudos cántaros rifeños y lavan las ropas. Lo que llama a atención de los turistas es ver entre ellas dos soldados; son centinelas que cuidan no se aproximen los muchos que transitan por las inmediaciones. Los centinelas cumplen con exactitud militar la consigna y no hablan á las mujeres. Miranlas, e a veces que las miran; la disciplina no puede impedirlo.

Después del relevo, hubimos de preguntar a uno de los centinelas sus impresiones y lacónicamente nos contestó: — «A mí no me gustan las mujeres sin medias».

### El convoy

Fué y regresó sin novedad. Nuestras fuerzas apenas hicieron fuego contra las guardias colocadas en la cañada del Lebo.

Las baterías de la plaza permanecieron mudas, pues ni el más pequeño grupo divisóse en el vecino campo. Fué éste de ayer otro día más de calma.

### La tata de sardinas

Un soldado de infantería de los destacados en la segunda caseta, sintióse anteayer con apetito y para saciarlo, requirió á un vendedor ambulante de los varios que frecuentan las posiciones expendediendo sus mercancías.

El soldado fijó su atención en una de las latas de sardina en conserva que el vendedor conducía en una canasta, y después de convenir el precio, procedió á satisfacer el importe de las sardinas.

Entonces, el vendedor hizo entrega de la mercancía, y al depositarla en manos del marchante, una bala disparada desde un monte vecino, vino á chocar contra la lata de sardinas que rodó por el suelo.

El soldado, que afortunadamente resultó ileso, miró hacia el lugar de donde partió la agresión, profirió una amenaza contra el cobarde que la llevó á cabo, y recogiendo la lata, dices que dijo:

— Gracias, Faro, por el trabajo de abrirla.

Y penetró en el campamento.

### Obreros

En el «Menorquin» llegaron ayer 80 obreros de Melilla; 35 contratados por la Dirección técnica de la Junta de Obras del Puerto, y los restantes por la Compañía Transatlántica.

### Llegada de húsares

De madrugada fondeó el vapor «Cataluña», cumpliendo un escuadrón del Regimiento de Húsares de la Princesa, núm. 19.

El mar estaba bastante agitado por el levante; pero, sin embargo, espeza-

**I. O. M.  
EL SEÑOR**



## Don Ildefonso Romero Herrera

**Director del Banco de Cartagena, Teniente Coronel de inválidos,  
Condecorado con varias Cruces militares**

Ha fallecido á las 18 de hoy, después de recibir los Santos Sacramentos

Su esposa D.ª Teresa Arcos, hijos D. Manuel, Francisco, T. r. ss, Carmen, A. foiso, Enriqueta, José y Pilar, sus padres políticos, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos, etc., etc.; el Cajaero y dependientes del Banco;

**SUPLICAN** á sus amigos se sirvan encender su alma á Dios y asistir á la conducción del cañón que se verificará hoy 14 á las 17, desde la Capilla mortuoria, Granada, 2, al Cementerio.

No se reparten esquelas.

ron las operaciones de desembarco en la forma acostumbrada.

Con las fuerzas venían Sus Altezas Reales D. Raniero y D. Felipe de Borbón y Borbón, segundos tenientes de dicho cuerpo.

Hé aquí los demás jefes y oficiales: Coronel, D. José Zabalza.

Teniente coronel, marqués de Novares.

Comandante, D. Enrique de la Hoz. Capitán primer ayudante, D. Mariano García Sarasúa.

Capitanes, D. Gonzalo Rivera, don Enrique Concer y D. Victoriano Moreno.

Primeros tenientes, segundos ayudantes, D. Pedro Poderoso, D. Luis López Cordón y D. José Vallés.

Primeros tenientes, D. Cruz Godín, D. José Jover, D. Salvador Sandoval, D. Luis Paçual de Povil, D. Juan Triana, D. Javier de Soto, D. José Chacón, D. Diego Brodalanga y D. José de Azcárraga.

Portaestandarte, segundo teniente D. Tomás de Liniers.

Segundos tenientes, D. Arsenio Martínez de Campos, D. Antonio Muguiro y D. Carlos Jaquetot.

Médico primero, D. Antonio Sánchez Reyes.

Capellán, D. José López Calyera. Veterinario, D. Vicente González.

El General Gobernador de la plaza fué á bordo del «Cataluña» para recibir á los expedicionarios.

Según iban desembarcando, las fuerzas de húsares se dirigieron á la playa de Triana, donde tenían preparado el campamento entre la fábrica de salazón y los secaderos de pieles.

Los infantes no vinieron á tierra hasta las dos de la tarde, hora en que subieron á saludar el General Marina. Después montaron á caballo, recorriendo el campo exterior.

### El Infante Don Jenaro

En el «Cataluña» llegó también el Infante Don Jenaro, destinado como es sabido á prestar sus servicios en el crucero acorazado-guardacostas «Numancia».

El Infante fué á bordo para efectuar su presentación al Comandante, quien le dió á reconocer inmediatamente á la dotación del barco.

S. A. prestará en el «Numancia» el mismo servicio que sus compañeros de empleo.

### A la Restinga en coche

El ingeniero director de la Junta de Obras del Puerto Don Manuel Becerra hizo ayer una visita á la Restinga, con motivo de las obras de canalización que allí se realizan.

Efectuó el recorrido en un ligero coche tirado por cuatro vigorosas mulas que salvaron la distancia en dos horas y media.

El viaje es interesante, puesto que es el primero que se lleva á cabo en coche por la lengua de tierra, camino lleno de dificultades que el conductor salvó hábilmente llevando el carro.

sobre la arena endurecida por la seca marea.

### Periodista

Para informar á su periódico, llegó en el «Menorquin» el ilustrado redactor de «El Diario Malagueño» D. Ricardo Ceballos.

Bienvenido.

### Desembarcozadero

En el que se construye junto al taller de bloques se han colocado potentes focos eléctricos, para no interrumpir el trabajo durante la noche.

### El vapor «Sirena»

Nuestro estimado colega *La Correspondencia de España* ha fletado el vapor «Sirena» para conducir á Málaga su extenso servicio de información.

Su director, el ilustre periodista don Leopoldo Romeo, lo ha puesto á disposición del General en Jefe del Ejército de Operaciones, para el caso que dese utilicarlo.

### Hogueras

Anoche, lucieron algunas hogueras en el Gurugú. Sin duda Chaléy quiso dar señales de vida pero sus bravas poco pueden importarnos.

### Guardia civil á operaciones

La Dirección general del instituto ha recibido orden de enviar un sargento, dos cabos, y 20 guardias del 14º tercio al ejército que opera en Melilla, para que presten aquí el servicio que el reglamento de campaña asigna al benemérito cuerpo.

## Más allá de Tres-Forcas

(POR CABLE)

### En el Peñón

Los moros, parapetados en las alturas, han renovado sus ataques con gran entero.

La guarnición, entera y valerosa, ha contestado con denuedo, consiguiendo rechazar al enemigo.

Los disparos de los moros han roto los hilos del cable desde la caseta de amarre á la estación telegráfica.

Los empleados, despreciando el peligro, se dedican á reparar las averías, confiándose en que los hilos quedarán corrientes en brevísimos plazos.

Tendré al corriente á El TELEGRAMA DEL RIF de cuanto ocurría y sea digno de mención.

### En Alhucemas

Minutos antes de las seis de la mañana llegaba á estas aguas el vapor correo «Sevilla» convoyado por el cañonero «Martín Alonso Pinzón».

Las crestas de la costa estaban coronadas por moros que indudablemente esperaban que comenzaran las operaciones de desembarco para romper el fuego.

El «Sevilla» y el «Pinzón» se colocaron en la posición más conveniente y en seguida comenzó el desembarco.

Los botes de la Plaza se dirigieron al «Sevilla», mientras el cañonero les cubría con su casco y rompía el fuego contra los moros, á la vez que lo hacían los cañones de tierra.

Las granadas estallaban sobre los marroquíes, poniéndoles en fuga; pero pronto volvían al ataque.

Hubo momento en que el «Pinzón» disparó á la vez por las bandas de babor y estribor, batiendo las lomas y la playa.

Desde la plaza se hacia también vivo fuego de fusilería.

A la una y media habiendo terminado las operaciones los barcos se hicieron á la mar.

El «Sovítil» descargó municiones y gran cantidad de víveres.

La jornada ha sido muy dura pero no hemos tenido que amedrinar ninguna baja.

## De la Orden de la Plaza

### Orden General del Ejército del dia 12 de Agosto de 1909.

El Excmo. Sr. Comandante en Jefe del Ejército de Operaciones se ha visto dispuesto lo siguiente:

1º En lo sucesivo no se llevará la cogotra en el rostro.

2º Cuando los cuerpos que habían solicitado tienda de campaña reciban el conocimiento de haberse dado las órdenes al efecto á la Administración Militar dispondrán, que una clase de los sumos respectivos con el número de individuos de tropa y acuerdos que juzguen necesario se presente en el Parque de Suministro de la Plaza para hacerse cargo de ellos y constituirlos á su campamento.

### Orden de la Plaza del dia 13 de Agosto

Con objeto de regularizar el suministro de agua á las fuerzas del Ejército de operaciones, todos los cuerpos se proveerán exclusivamente de las fuentes que á cada uno de ellos se les asigne en esta orden y guardando el turno de prelación que se determine.

Los aljibes y cisternas de Administración Militar tomarán el agua en el Huerto de las Cañas, teniendo preferencia para llenar á sobre todos los demás cuerpos.

La primera división orgánica acordará para preverse de agua en primer lugar á la fuente del Polígono y únicamente en caso de ser insuficiente estas para su suministro, recurrir á la C. Huerto de las Cañas, en donde tomará turno inmediatamente después de la Administración Militar encargada del suministro de abastecimientos de aguas.

Las fuerzas de Caballería y Ingenieros establecidas en la proximidad del pozo que existe á la terminación del barrio obrero, en la orilla izquierda del río, se surtirán precisamente de este pozo y únicamente en el caso de que se agote podrá hacerlo en el huerto de las Cañas para tomar en último turno el agua que les falta.

La primera brigada mixta se proveerá en primer término de los pozos del zoco y del construido por los Ingenieros militares en el campamento de dicha brigada y en caso de insuficiencia de éstos irá al huerto de las Cañas, y en último extremo á las fuentes del Montelete.

La segunda brigada se proveerá en primer término de los pozos y albercas existentes en los tejares situados al pie de las alturas de C. Bajas y Reina Regente, y en segundo lugar de las fuentes del Polígono, pero si hicieran uso de éstas dejarán en turno preferente á la primera división.

Las fuerzas de la tercera brigada establecidas en el Hipódromo de la Reina y depósitos de dicho punto. También podrán utilizar los pozos de la posada del C. B. Moreno si les fuese necesario.

Las fuerzas que garnecen la posición de los lavaderos de mineral, utilizarán el pozo próximo á los mismos y también los de la posada del Cabo moreno si les fuese necesario.

La Administración Militar conducirá diariamente á la meseta de Rostro grande, 1.000 litros de agua en sus cisternas para la primera división agrícola, y la demás que como suplemento pueda ser necesario en los otros campamentos, siempre ateniéndose al ca-

domicilio que les permita sus medios de transporte.

El Jefe de policía establecerá la vigilancia en las fuentes públicas en la que tendrá preferencia para abastecerse de agua las fuerzas del Ejército sobre el vecindario y comunicará a los usufructuarios de los tejares la obligación en que están, de contribuir al suministro de los cuerpos en punto tan importante a sus necesidades.

Lo que de orden del Exmo. Sr. General Gobernador, se publica en la de este día para conocimiento y cumplimiento.—El Coronel Jefe de E. M. Francisco Larrea.

## NOTICIAS

### Llegados

Procedentes de Málaga llegaron ayer 148 viajeros, entre ellos D. Amador Losa Martín, D. Félix Pachón Camacho, D. Miguel Martínez, D. José Rodríguez Lacave, D. Henry W. Navinson, D. Salvador Márquez, D. Astorio Márquez, D. Francisco García Almendro, D. Alejandro C. de Villegas, D. Juan Chinchilla Domínguez, D. Ricardo Osballos Ruiz y D. Juan García Espinosa.

Por la tarde salió para Málaga con varios viajeros.

### El "Siglo"

Procedente de Almería fondeó con varios viajeros, regresando por la tarde al puerto de origen.

### Depósito

S. encuentra depositado en el Centro de Vigilancia un llavero con varias llaves encontrado en la vía pública.

### Multa

Se ha impuesto una multa al dueño de un establecimiento del punto del Peligro, por tenerlo abierto después de la hora marcada.

### Cochero detenido

Ha ingresado en el Arresto un cochero por negarse a llevar a un oficial en su coche y faltarle de palabra.

### A casita

Ha sido detenido y enviado a Málaga un joven fugado de la casa paterna y reclamado por la familia.

### Al campamento

Han sido conducidas al campamento de refugiados tres moras que se encontraban en el barrio del Potrero.

### Defunción

Ayer tarde falleció en esta nuestro querido amigo el bizarro teniente coronel de Inválidos, Director del Banco de Cartagena D. Ildefonso Romero Herrera.

Era el fiado hombre de gran ilustración, valiente y pundonoroso, que quedó inútil en una sección de guerra.

Sus vastos conocimientos en asuntos financieros le llevaron al importante puesto que ocupaba en el Banco de Cartagena. Su tacto y afable acento han influido de modo poderoso en el incremento y desarrollo que la entidad ha tomado en Melilla.

Desease en paz, y reciba su afectuosa familia y hijos la expresión de nuestro sentimiento por la irreparable pérdida que Horaz.

## ADMINISTRACIÓN DE Loterías

— Calle del general Chacel, 1 —

SORTEO DEL 20 DE AGOSTO DE 1902

Premio Mayor. 150.000 Pts.

— May décimos a 5 Pesetas —

## AVISO

Se vende una estantería completa con mostrador de tablero nogal y un sparador con cristal de una sola pieza de grandes dimensiones, perteneciente al antiguo Establecimiento de Don David J. Molí, situado calle San Miguel número 26.

Informarán, Bazar Reina Victoria General Chacel, 1.

Se necesita una cuchera y un criado. Darán razón, calle del General Chacel, núm. 3, tienda.

## Telegramas

(POR EL CABLE)

de nuestro corresponsal la Agencia Press

## NOTICIAS VARIAS

### Consejo

Se ha celebrado en Palacio Consejo de Ministros bajo la presidencia del Rey D. Alfonso.

El Sr. Maura en su discurso resumen se hizo cargo de los asuntos internacionales, especialmente de la cuestión de Creta y de los de orden interior fijándose de un modo particular en los asuntos de actualidad ó sea en la guerra que España sostiene en el Rif.

Terminado el Consejo que duró una hora próximamente los ministros cambiaron impresiones.

A la salida del regio aleszur los periodistas abordaron a los consejeros pidiéndoles ansiosamente noticias.

Dijeron que el Consejo había carecido de interés.

El Presidente Sr. Maura dio cuenta de las noticias de Melilla segú las cuales reinó tranquilidad no habiendo habido nuevos combates.

El General Linares confirmó las palabras del Sr. Maura, añadiendo que se veía precisado a negar fundamento a los rumores que estos días han venido circulando sobre nuevos avances de tropas a Melilla.

Ni se fundamento a esos rumores dijo el Ministro de la Guerra pero esto no quiere decir que si fuere necesario el Gobierno no mandaría a la Plaza Africana cuantos soldados oportuno precisa el Ministro de la Guerra.

Respecto a movimientos de avance de nuestras tropas el General Linares se mostró, como es natural reservadísimo.

### La nota de los moros

El Ministro de Estado dijo que la última nota redactada por los enviados extraordinarios de S. M. Cherifiana, es una consecuencia de las negociaciones dadas hace tiempo entabladas.

Añadió el Sr. Allende Saiz que esa nota está inspirada en un espíritu de fraca cordialidad.

### El Gobernador de Barcelona

Por su parte el Ministro de la Gobernación ha dicho a los periodistas, que la venida a Madrid del nuevo Gobernador Civil de Barcelona Sr. Crespo Azofa, obedece a haber sido llamado por el Gobierno, pues este deseaba cambiar impresiones con aquél, respecto a la situación actual de la ciudad condal.

El Sr. Crespo Azofa ha conferenciado muy detenidamente con el señor Lacierva.

### Indulto

Don Alfonso ha firmado algunos decretos de indulto de reos condenados por las audiencias de la Isla de Cuba.

### Destinos

También ha firmado el Rey decreto destinando a la Comandancia de Artillería del Campo de Gibraltar al Teniente Coronel del arma Sr. Ruano.

### Los Húsares en Málaga

Despachos de Málaga dicen que a la hora anunciada llegaron los escuadrones de la Princesa que ya habrán desembarcado en Melilla.

En la estación aguardaban las autoridades y numeroso público que tributó a los expedicionarios entre los que iban los Infantes D. Rainero, Don Jenaro y el Duque de Montpensier, un entusiasta recibimiento.

### A Melilla

De San Sebastián participa la salida para Melilla del Capitán Tablas y el Teniente Gómez con fuerza de ingenieros.

### Los cruceros ingleses

Los barcos de la armada británica a que me refiero en el telegrama de ayer tienen orden de zarpar para Creta y no para Ceuta como por error material entendimos los periodistas de Madrid.

### Más destinos

El «Diario Oficial» del ministerio de

la Guerra publica los siguientes destinos:

Primer teniente Alvarez de Sotomayor al Batallón Cañones de Barbastro.

Primer teniente del cuerpo de Ingenieros A. b. ó de segundo de órbito de reserva a la estación radio telegráfica de Melilla.

### Otras disposiciones

R. O. sobre cobro de indemnizaciones de campaña y sueldo del personal de reemplazo, excedencia ó situación de supernumerario de los destinados a activo por las actuales circunstancias.

R. O. declarando en suspeso los descuentos judiciales que sufren los generales, jefes, oficiales y suboficiales que figuran en el ejército de operaciones.

Id. agregando al cuartel general del ejército los escuadrones de Húsares de la Princesa, así como la estación radiofónica de campaña que estará a cargo del segundo jefe de Estado Mayor del Cuartel General, cargo que recaerá en un Teniente Coronel, quedando el comandante que actualmente le desempeña afecto a dicho cuartel.

### Palabras de Lacierva

El ministro de la Gobernación rechazando los rumores que han circulado, negó que existan discrepancias entre él y el general Lacierva.

Dijo también que los rumores de crisis le causan, pues demuestran que todo va entrando en calma, pues los periódicos necesitan buscar asuntos y claro es que los encuentran fácilmente.

### Pañuelos mapas

Los Centros comerciales Hispano-Marroquíes han tomado el acuerdo de repartir con profusión entre las tropas de operaciones de Melilla, pañuelos cartográficos conteniendo mapas del teatro de la guerra.

### Visita

El jefe de Sanidad Militar de Sevilla ha hecho una visita al Patriarca Arzobispal donde son asistidos parte de los heridos de Melilla.

Estos se muestran muy satisfechos del trato que reciben.

### El desfile del Hispano

Ha prestado declaración ante el juez Carlos Moreno a quien se imputa el delito del Banco Hispano-American.

El registro practicado en su domicilio ha sido infructuoso.

### Por D. Carlos

En Oviedo los carlistas han celebrado funerales por el alma del pretendiente.

El órgano del partido ha publicado número extraordinario con las firmas de todos los que tomaron parte en la campaña carlista, entre ellos de muchos sindicatos que fueron oficiales.

### Reparto de socorros

El Ayuntamiento de Valencia ha procedido al reparto de socorros a las familias de los reservistas.

### Contigo incendiado

Cerro de Jerez de la Frontera se ha incendiado un contigo habiéndose quemado los áptos de Labranz, varias parejas de buenas y caballerías y muchos cientos de arobos de paja.

### Pastoral patriótica

El Obispo de Vitoria Sr. Cadena Eteta ha publicado una pastoral disponiendo que se hagan rogativas por el triunfo de España en Melilla.

Al mismo tiempo abre el obispo una suscripción para los heridos de Melilla, la que encabeza con 2.500 pesetas, exhortando al clero y a los religiosos a quién contribuyan a ella y ofreciendo ampliar su destino.

### Asamblea sudamericana

A bordo del vapor «León XIII» ha marchado a Buenos Aires el secretario del Banco Vasco Argentino.

Se ha propuesto que en 1910 se celebre en Cádiz una asamblea de delegados sudamericanos, con el objeto de tratar de las bases del intercambio entre España y América.

Los Oficiales de Cádiz y Barcelona se han adherido a la idea.

### La escuadra a Melilla

El ministro de Marina ha dado órdenes para que zarpen con destino a Melilla los buques que componen la escuadra de instrucción.

### No hay crisis

El presidente del Consejo ha negado que haya motivos para hablar de crisis.

Confesó que tiene deseos de abandonar la política, pero que ninguna esperanza abriga de conseguirlo.

### EXTRADICIÓN

Chile

### Entre Repúblicas

Un cablegrama de Santiago de Chile dice que el ministro de Negocios Extranjeros ha declarado en la Cámara que el encargado de Negocios de Bolivia al cesar en el desempeño de su cargo exigió al Gobierno chileno una enorme cantidad sin razón lo cual de que no se la entregaron esa cifra de ciertas negociaciones secretas.

Otro que se trata de la promesa que hizo Chile a Bolivia de ayudar contra la República del Perú

### La Argentina

#### Un candidato

Ha llegado a Buenos Aires el señor Saenz Peña ministro de la Argentina en Roma y candidato a la Presidencia de la República.

Recibió inmenso gesto y el candidato pronunció un discurso que fue muy aplaudido.

Brasil

### Diques flotantes

El Gobierno de Jaurí ha aceptado la proposición de la casa Wilkes Maxfield para construir diques flotantes.

### Quiebres del 12

Paris . . . . . 9'40  
Londres . . . . . 00'00

### Concurso importante

La Gran Fabrica de Tabacos de Jimenez y Compañía de la Habana, abre un concurso para premiar la composición ya en prosa ó verso que pueda ser útil para el anuncio de esta Fábrica.

Se adjudicarán tres premios, el primero de 150 pesetas, el segundo de 75 y el tercero de 25.

Estos se adjudicarán los trabajos que por su claridad, sencillez y precisión se adapten más al objeto que se dese.

Se admitirán los trabajos hasta el día 19 de Diciembre y el día siguiente se hará por parte de la comisión la selección de los que han de ser premiados.

Los trabajos pueben remitirse a los Señores Jerome Saccone y James Speed y Co Ltd, Gibraltar, con «expedición en» sobre «Para el Concurso».

Fumar nuestro tabaco ó no fumar

PICADURA EL CINE, de la Fábrica de Jimenez y Compañía HABANA

La Libra . . . . . Pts. 3'00 por libra  
La media libra . . . . . id. 3'20 id.  
El cuarterón . . . . . id. 3'40 id.  
La onza . . . . . id. 3'60 id.

Únicos Agentes e Importadores: Jerome Saccone y James Speed y Co. Ltd. Gibraltar,

### Gran Café UNIVERSAL

Ha quedado abierta al público la

ENEVIRIA dada acreditada establecimiento la cual está dirigida a los señores que tienen mayor severo.

Habrá de fijar la clase.—Se sirven viandas.

